



Solidarité pour l'Ukraine – 01/09/2023- numéro 19 – Apprentis sorcier

DANS CE NUMERO

Le syndrome Dorian Gray

Faux gentil

Faux méchant

Apprentis sorciers

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la 9ème publiée en 2023 et la 19ème depuis l'agression russe contre l'Ukraine. « Faux frères », « Faux semblants » - les expressions sont nombreuses pour qualifier des situations ambiguës, ou volontairement destinée à duper, à « faire prendre des vessies pour des lanternes » qui signifie depuis le XIIème siècle qu'un

« nigaud » peut prendre des vessies de porc séchées et gonflées pour de véritables lampes. Au XXème siècle, la publicité parle d'effet « Canada dry », un soda qui a l'apparence, et le goût, de l'alcool et qui peut facilement abuser les naïfs, les « *absolute beginners* »(1). Mais les « affranchis »(2) ne se laissent pas prendre, ils connaissent la musique. Pourtant, parfois, par excès de confiance, ils sont les « dindons de la farce », comme le prouve la mort brutale d'Evgueni Prigojine le mercredi 23 août 2023. Nous évoquerons une autre référence littéraire, empruntée à Oscar Wilde, qui a bien su décrire avec une ironie mordante les turpitudes de l'âme humaine dans un livre original, moins classique qu'il n'y paraît « Le portrait de Dorian Gray » (3). Nous évoquerons la distribution des rôles assez caricaturale dans la guerre russe contre l'Ukraine entre un « faux gentil » russe et un « faux méchant » désigné, forcément ukrainien. Nous nous interrogerons en conclusion sur la stratégie stérile et dangereuse des apprentis sorciers.

- 1- Le syndrome Dorian Gray
- 2- Vladimir Vladimirovitch, le « faux gentil »
- 3- Volodymir Zelenski, le « faux méchant »
- 4- La stratégie risquée des apprentis sorciers

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Le syndrome de Dorian Gray

L'écrivain irlandais Oscar Wilde a décrit dans un de ses plus célèbres romans « Le portrait de Dorian Gray » un étrange phénomène : le héros reste d'une beauté parfaite et immuable, sans que jamais ses turpitudes ne viennent déformer une figure d'ange, à « faire damner un Saint », à qui l'on donnerait « le Bon Dieu sans confession ». Seul son portrait peint par son ami Basil Hallward porte les stigmates de sa vie tourmentée qui n'échappe pas à un spectateur attentif, figure maléfique et tentatrice, Lord Henry Wotton, qui attend patiemment son heure.

Les apparences sont parfois trompeuses. Il est normal de vouloir tester la sincérité et la force réelle des convictions et des engagements de certaines personnes qui tiennent en public des propos enflammés et pleins d'éloquence mais qui en privé ne se conforment pas à leur image et s'avèrent d'un parfait cynisme, ou d'un opportunisme intéressé. « Donnez-moi le la, vous aurez la chanson ». Ils savent opportunément « tourner casaque », leur veste se retourne au gré du vent. Telles des girouettes, ils sont sensibles au changement de cap, et savent toujours retomber sur leurs pieds. On pourrait vanter leur agilité, leur grande flexibilité ou adaptabilité. Mais elle finit par faire grincer des dents. Ce sont des êtres fourbes et facilement achetables.

Une stratégie consiste donc à envoyer des émissaires pour éprouver la foi de « sujets de recherche » apparemment bien inspirés : est-elle réelle ou factice ? sont-ils des anges ou des démons ? Une batterie de tests est utilisée par des protagonistes différents, qui se présentent comme des « amis » pour pouvoir s'approcher au plus près du sujet de recherche. Aucun domaine, fût-il le plus intime, n'échappe à leur sagacité. On n'est jamais trop prudent. Mais l'amitié ne se décrète pas, elle s'éprouve, elle se construit, elle se déduit par des attitudes et des témoignages très concrets. Le diable est dans les détails. Si les sujets d'étude deviennent de plus en plus réfractaires, après plusieurs expériences décevantes avec différents émissaires, manifestement inamicaux, faut-il déduire de leur énervement, parfois de leur colère, qu'ils sont des êtres vains, asociaux, détestables, imbus d'eux-mêmes et agressifs ? Aurait-on affaire à des « Dorian Gray » en puissance qui affichent un caractère sociable, parfois même sympathique, uniquement pour servir leurs intérêts ? Sont-ils d'odieux manipulateurs ?

Une autre hypothèse est qu'on a sans doute sous-estimé leur don d'observation et leur sensibilité aux autres. Ils n'ont pas cru à la merveilleuse histoire d'amitié, à la bienveillance supposée d'émissaires littéralement tombés du ciel, qui ne leur ont pas semblé bien inspirés à leur égard. Le syndrome de Dorian Gray est alors inversé : les « sujets de recherche » ne se reconnaissent pas dans le portrait déformé et grotesque qu'on leur renvoie. Leur attitude ne s'explique pas par un caractère asocial et intransigeant mais par une exigence dans les rapports humains qui ne doivent précisément pas reposer sur une mascarade, une manipulation grossière des sentiments, une duperie assez pathétique. L'âme humaine mérite mieux que des faux amis, des faux frères et tous ces faux semblants ; elle exige hauteur et sincérité surtout en des temps troublés où l'on a besoin de relations vraies et authentiques.

Valdimir Valdimirovitch Poutine, le « faux-gentil »

La guerre en Ukraine fournit à nouveau un champ d'analyse précieux tant les situations et les comportements humains, surtout du côté russe, sont caricaturaux. Dès le début du conflit, on a vu fleurir dans les médias des profils psychologiques divers et variés sur l'homme du Kremlin- ses névroses, ses obsessions, ses frustrations...Mais le plus intéressant est le profil savamment construit par ses conseillers, inspiré par une psychologie très naïve. Un domaine nous a été épargné : la vie intime du président russe. On sait juste qu'il a été marié une première fois, et qu'il a eu deux filles. Sa nouvelle femme ou compagne serait jeune et sportive de haut niveau, et qu'ils auraient eu un enfant. Nouvelles responsabilités, nouvelles ambitions, nouvelle partenaire. L'espion du KGB devenu un « leader » mondial a trouvé une femme à sa mesure. On connaît son rituel quotidien- il se lève tard, fait de l'exercice physique pour être fidèle à sa légende d'homme simple et sain, « *mens sana in corpore sano* » et qu'il ne surfe pas sur Internet. Il ne souffre pas du mal du siècle, l'infobésité, en consultant trop les médias, et en particulier ceux dits « sociaux ». En homme de sa génération, il consulte les notes préparées dans un parapheur par ses « services » qui prennent garde de ne pas le contrarier.

Vladimir Poutine veut donner l'image d'un « bon père de famille » qui regarde la télévision russe, qui le ravit. Média d'Etat, « voix de son maître », elle ne tarit pas d'éloges sur le grand homme de Moscou, qui ne rivalise qu'avec la dynastie des Romanov. Elle le console des contrariétés de l'actualité internationale. La propagande télévisée est un puissant élixir. Savamment mise en scène, elle éreinte de ses sarcasmes, et souvent de ses insultes, ses ennemis préférés - le président ukrainien mais aussi tous les pays occidentaux, aux premiers rangs desquels les Etats Unis et l'Union européenne. Ses « sbires télévisuels » ne ménagent pas leur peine pour être les plus haineux contre les « cibles désignées » de leur « héros », la cause de tous les maux de la Russie. Quand le grand homme souhaite rencontrer son peuple « adoré », de grands shows impeccablement orchestrés et massivement diffusés, vantent la gloire de l'homme du peuple qui malgré sa grande humilité et son abnégation s'est cru obligé de s'attaquer à l'Ukraine et à tout l'Occident si menaçant. Il n'a pas choisi, il a été appelé, et n'a pas compté son temps et son énergie.

Comment le « faux gentil » a-t-il pu expliquer le lâchage de son fidèle serviteur Evgueni Prigojine en juin 2023, appuyé par un clan d'ultra-nationalistes à Moscou (4) ? Des hommes bien en cour qui ont déplu et disparu sont légion dans l'histoire personnelle de Vladimir Valdimirovitch. Le chef de la milice Wagner passé maître dans la propagande (5) l'a appris à ses dépens. Il a disparu en plein ciel le mercredi 23 août 2023 avec ses fidèles lieutenants, deux mois après la vexation infligée à son « protecteur » qui n'a pas pardonné. Il s'était cru indispensable. Sa brutalité illustrée par les nombreuses vidéos postées par ses troupes sur le web, en particulier celles horribles montrant le supplice infligé à un soldat syrien, qui avait rallié leurs rangs, battu à mort et mutilé et dont l'atroce vidéo avait circulé sur les réseaux sociaux (6)- n'a pas impressionné le président russe. Il attendait son heure. Sa vengeance a été à la mesure de l'humiliation publique et internationale de la mutinerie ratée. Le « faux gentil » a montré son vrai visage.

Volodymyr Zelenski, le « faux méchant »

La psychologie du président ukrainien a fait l'objet d'analyses beaucoup plus grossières voire erronées. Les spécialistes russes, pourtant des « *master minds* » en psychologie et sans doute en sciences du comportement, sont passés à côté de leur sujet. Il est même assez surprenant qu'ils aient à ce point déformé la personnalité d'un homme qui n'a jamais caché son jeu.

Le profil est classique- un honnête homme pris dans un maelstrom qui l'a certainement dépassé, et sûrement déstabilisé, mais dont il a su tirer le meilleur parti. Les trois premières années (2019-2022) les experts en psychologie, psychiatrie et autres sciences cognitives qui ont fait florès autant à l'Ouest qu'à l'Est, ont travaillé sur les ressources qu'ils avaient à leur disposition. La biographie d'un garçon bien élevé, de bonne famille, qui a bâti une carrière réussie dans l'audiovisuel avec des amis de longue date, rencontrés pendant ses études et avec le soutien d'une femme intelligente qu'il a connue aussi à l'Université. Il avait du talent, de la volonté, beaucoup d'énergie et de persévérance, et une intelligence évidente. Sa carrière n'est pas tombée du ciel, il l'a construite par son travail ; il a pleinement mérité son succès. Quand l'opportunité de servir son pays s'est présentée, il n'a pas hésité. Il a mis sa notoriété au service d'une mission, celle de préparer « des lendemains qui chantent » à l'Ukraine mais cette fois sans les fausses notes du passé – une distance avec la Russie et un partenariat d'avenir avec l'Union européenne et les pays de l'OTAN pour sa protection.

Le président Volodymyr Zelenski a commencé à déplaire quand il n'a pas réagi comme l'avaient prévu les spécialistes de Moscou. Il aurait dû faire profil bas, être corruptible, prévisible comme tant d'autres dirigeants ukrainiens avant lui. Il aurait dû être manipulable à peu de frais. Il n'a pas correspondu au profil qui avait été construit pour lui. Il a déçu. Les services de renseignement ont alors commencé à tiquer, et même à sérieusement s'impatienter. Quel était ce blanc bec qui se prenait pour un autre ? Pour qui se prenait ce freluquet ? Avait-il seulement compris à qui il s'adressait ? Il fallait lui rafraîchir la mémoire, lui apprendre les « bonnes » manières. Il n'avait pas bien compris qui distribuait les cartes ; il n'était qu'un pion dans une partie qui le dépassait. Puisqu'il ne comprenait pas l'influence insidieuse et sournoise des émissaires envoyés les trois premières années, il allait voir de quel bois les vrais « professionnels » se chauffaient, à ses risques et périls. La consternation des « *master minds* » du Kremlin a été totale quand ils ont constaté que la manière forte ne fonctionnait pas. Non seulement le président ukrainien continuait de ne rien comprendre mais en plus il a commencé à se retourner contre ses assaillants, à les mettre en cause. Pire il a même trouvé des alliés, sans doute abusés par leur haine passionnelle de la Russie. Plus les coups pleuvaient, plus la menace se faisait précise, plus le président ukrainien reprenait du poil de la bête. C'était incompréhensible, inenvisageable- comment le matraquage n'a-t-il pas fait vaciller Volodymyr Zelenski ? Pourquoi n'a-t-il pas cédé ? Les psychologues russes ont omis une explication très simple : ils ont été aveuglés par la caricature et les stéréotypes qu'ils ont développés pendant des années sur le président ukrainien. Les traits psychologiques sont présents mais déformés ; leur portrait est un monstre qu'ils ont créé.

La stratégie risquée des apprentis sorciers

La psychologie et la psychiatrie, comme les sciences cognitives font des merveilles. Elles ont permis des avancées spectaculaires dans la connaissance de l'âme et du comportement humain. Elles permettent de dénouer des situations personnelles dramatiques, mais aussi de régler des conflits pour épargner des pertes humaines considérables. Elles ont sauvé des vies. La méfiance et la prudence peuvent s'expliquer. Mais les manigances finissent par lasser quand elles sont sans fondement et semblent uniquement destinées à piéger ou vouloir imposer un point de vue, et des hypothèses de travail, contestables. L'intention est primordiale dans toute entreprise humaine. Si les êtres sont bien inspirés, bienveillants, qu'ils croient et ont confiance en leurs prochains, les situations les plus inextricables s'éclairent soudain. Toutes les parties gagnent à cet esprit de bienveillance. L'intelligence l'emporte. Si l'une des parties fausse le jeu, oriente la partie, braque son interlocuteur par des coups bas, l'issue est perdue d'avance. La rupture est inévitable.

L'histoire de l'apprenti sorcier, mise en poème par Goethe (7) qui a été popularisée par le dessin animé de Walt Disney (8) est connue. Un jeune apprenti sorcier fainéant tente d'animer un balai pour réaliser son travail à sa place : remplir une bassine d'eau en prenant des seaux et en les vidant. Sa manœuvre lui permet de lui épargner tout le trajet à parcourir, tâche que son maître, parti faire une course, lui a assignée. Au début, le balai accomplit parfaitement la tâche. Mais il ne s'arrête pas une fois la bassine remplie. L'eau déborde et inonde la demeure du maître. Le jeune apprenti, qui a oublié la formule magique pour arrêter le balai, décide de le couper en deux avec une hache. Rapidement, les deux morceaux s'animent et se remettent à la tâche. Le maître arrive enfin ; réparant les dégâts provoqués par l'apprenti, il est hors de lui, tout en restant calme. La morale de cette histoire est que souvent les catastrophes sont provoquées par de pseudo-spécialistes qui ont agi avec légèreté ou amateurisme. Ils alimentent les conflits par ignorance, excès de confiance ou un sentiment très discutable d'être les plus forts, parfois aveuglés par leurs propres préjugés et stéréotypes. Ils refusent d'admettre qu'ils se sont trompés. Le plus étrange est que les « maîtres -sorciers » les laissent impunément sévir pendant des années sans réagir et reprendre les choses en mains, avant qu'il ne soit trop tard.

Dans les situations conflictuelles, si chacun campe sur ses positions et surtout si ceux qui ont pris l'initiative de déclencher les hostilités ne reconnaissent pas leurs erreurs, la crispation devient un conflit de plus en plus ouvert qui finit par une rupture sans possibilité de retour. La balle est pourtant dans le camp des « détracteurs » pour que les 'lendemains qui chantent', très illusoire dans la propagande russe ou soviétique d'antan, ne déchantent et ne se transforment en véritable cacophonie, avant un grand silence. Personne ne gagne au pourrissement de la situation.

Dans la guerre de la Russie contre l'Ukraine, l'apprenti sorcier est du côté russe ; Volodymyr Zelenski a prouvé depuis février 2022 qu'il était devenu un « maître-sorcier », et même un véritable « *master-mind* », et plus un « *absolute beginner* ».

- (1) David Bowie, « Absolute beginners », March 1986 ;
https://www.youtube.com/watch?v=o_cHvtPB2dY
- (2) Martin Scorsèse « Les affranchis », USA, 1990 ; film de gangsters qui a donné son nom aux membres de la mafia , et de la pègre en général ; considérés comme des « affranchis » par opposition aux « demi-sel », les gens honnêtes
- (3) Oscar Wilde(1890) « Le portrait de Dorian Gray », London: Lippincott's Monthly Magazine
- (4) Nicolas Ruisseau « L'armée russe toujours sous le coup de la rébellion des Wagner », Le Monde, 21 juillet 2023.
- (5) Comme dans son film "Tourist" qu'il a produit en 2021 pour l'opinion internationale, en particulier africaine
- (6) Benoît Bringer (2023) « Wagner, les mercenaires de la Russie », documentaire français diffusé sur Arte - <https://www.arte.tv/fr/videos/105564-000-A/wagner-les-mercenaires-de-la-russie-1-2/>
- (7) Johann Wolfgang von Goethe “Der Zauberlehrling”, Francfort an Main, 1797
- (8) Walt Disney, “L'apprenti sorcier”, Etats-Unis, 1940-
<https://www.youtube.com/watch?v=ELC1vzm0NXE>

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France

